

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVII.—Número 9.086.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas.  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Viernes 9 de Julio de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

## PRO PALMA

### La canalización de Aguas

Hablando con D. Joaquín Pascual.—El proyecto del Ingeniero D. Pedro Garau.—La labor de la Comisión de Aguas.—El Real Decreto Ventosa.—Desean la fórmula más justa y equitativa.—Cifras importantes y beneficios más importantes todavía.

No habrá pasado desapercibido a nuestros lectores que desde que se constituyó el actual Ayuntamiento, por parte de la Comisión de Aguas se han venido sometiendo a la aprobación del mismo, importantes dictámenes reveladores de una labor constante y orientada al logro de dotar a Palma de la importantísima mejora de la canalización de aguas potables.

Para poder ofrecer desde las columnas de LA ÚLTIMA HORA, un resumen de los trabajos realizados hasta ahora, visitamos en su despacho al concejal liberal don Joaquín Pascual, por ser quien ha llevado la palabra de la Comisión de Aguas en el seno de la Corporación municipal.

El señor Pascual es un ejemplo de trabajo y variada laboriosidad, digno de todo aplauso; trabaja en su acreditado bufete de abogado, labora intensamente en favor del sport desde la Presidencia del Veloz, presta ayuda constante al Fomento del Turismo desde la Secretaría de esta sociedad, publica guías de Mallorca, escribe artículos periodísticos, actúa en manifestaciones de arte, estudia y plantea en el Ayuntamiento importantes y variados asuntos, y aun consagra su actividad a otros muchos e importantes.

Una nutrida bibliografía de obras que tratan de la municipalización de servicios y en especial del de aguas y que tiene sobre la mesa de trabajo demuestran que el señor Pascual es de los que se documentan antes de abordar las cuestiones.

Nuestro entrevistado nos dijo: Ante todo conviene establecer que tan importantísimo asunto, la canalización de las aguas, no es obra individual de ninguno de los que nos ocupamos de ello, sino que por igual trabajan en él cuantos forman la Comisión de Aguas.

Sabe perfectamente la ciudad de Palma que hace ya bastantes años el Ayuntamiento emitió un empréstito de dos millones de pesetas, con el que adquirió las aguas de la Fuente de la Villa, para destinarlas a abastecer la ciudad de Palma, por cuyo empréstito lleva pagadas setecientos mil pesetas en concepto de intereses. Con posterioridad encargó al notable y malogrado ingeniero don Pedro Garau, un proyecto técnico para la canalización de aquellas aguas, proyecto que fué redactado con la pericia indiscutible que el autor tenía acreditada, y con el amor y cuidado que cabía esperar pudiese en una obra tan importante, y que debía ser la salud, la higiene y el ornato de la ciudad de Palma, a la que había dado tantas pruebas de cariño.

Dicho proyecto estuvo durante varios años en las oficinas de Obras Públicas, sin que nadie al parecer tratara de sacarlo de aquel estado que en nada beneficiaba a la ciudad.

Elegido concejal y en la primera sesión que celebró el Ayuntamiento presentó y defendió una proposición para que se reclamara la devolución al Ayuntamiento del proyecto del señor Garau, para poder introducir en él la rectificación de coste, que el tiempo transcurrido desde que fué formado hacia necesario; y el señor Ingeniero Jefe de la Provincia accediendo a la petición de la Corporación Municipal se apresuró a remitir el proyecto de canalización de Aguas.

Por encargo de la Comisión de Aguas, el arquitecto señor Aleña, siguiendo los pasos de la obra del señor Garau, fué rectificando el presupuesto que en su día se formara, y acomodándolo a los precios que rigen en la actualidad; ello ha servido para convencerse del inmenso perjuicio causado a Palma, demorándose la ejecución del proyecto, pues lo que el señor Garau, presupuestó en 2.628.509 pesetas, ha de costar actualmente 7.076.420 pesetas, es decir que por no haberse hecho en su día la obra, Palma tendrá que pagar ahora un aumento de 4.447.911 pesetas.

No es necesario hacer grandes esfuerzos para comprender este hecho; mano de obra y materiales han aumentado extraordinariamente de precio; así por ejemplo un metro lineal de tubo de 0'65 m. que valía 162'43 pts. cuesta ahora 650 pts.; las cañerías de la red de distribución de aguas a las que el señor Garau señaló su coste de 1.306.115 pts. valdrán hoy 3.640.837 pts.

Para poder en su día la Comisión de Aguas, fijar el coste total de tan importantísima obra, redactó un dictamen, que el Ayuntamiento aprobó, para que se procediera a la compra de los molinos situados sobre la Acéquia, extremo necesario para lograr el aislamiento de las aguas de las viviendas que atraviesan, y poder utilizar la fuerza que aquellos saltos de agua suponen, para hacerla derivar a un mecanismo que servirá para ayudar a limitar el poder incrustante de

aquellas. Se aprobó igualmente la adquisición de los terrenos en los que deben emplazarse los depósitos de purificación y reguladores, y aquellos otros que el señor Garau estimó necesarios para obras complementarias del manantial. En la solución de tan importantes extremos se trabaja actualmente.

Para poder oportunamente, presentarse la fórmula económica legal que permita la ejecución del proyecto, necesitaba la Comisión, poseer un censo completo de propiedades existentes en la ciudad de Palma y sus suburbios, y para ello solicitó y obtuvo del Ayuntamiento que determinó personal se dedicara con exclusión de todo otro trabajo a la formación de dicho censo.

Así las cosas, dicha Comisión tuvo necesidad de plantear al Ayuntamiento lo que es objeto del último dictamen, que para estudio de los señores concejales quedó sobre la mesa; dictamen importantísimo, puesto que su aprobación puede decirse que equivale a la canalización de las aguas en plazo relativamente corto. Puede asegurarse que el medio que en él se indica es el único que hará posible la mejora que tanto anhela y necesita la ciudad de Palma.

Cuando el señor Garau hizo su proyecto, calculó que con lo que se obtendría con la venta de agua a presión, habría suficiente para el sostenimiento del servicio, el pago de intereses y la amortización del capital del empréstito que para la ejecución de la obra se realizara. Y esto que era muy problemático, cuando el presupuesto total de la obra era de 2.628.509 pesetas, resulta completamente imposible cuando éste se eleva a 7.076.420 pesetas; pues para persistir en la norma que apuntaba el señor Garau, sería necesario vender el agua a un precio elevadísimo, lo cual equivaldría a que no se consumiera tan importante líquido, y consiguientemente que quedarán sin pagarse intereses ni amortizarse el capital del empréstito, que se hiciera.

La fórmula que la Comisión propone es acogerse al R. D. de 31 Diciembre 1917, vulgarmente llamado de Ventosa, e imponer las contribuciones especiales que dicha disposición legal autoriza; siendo verdaderamente lamentable que tan importante R. D. se haya tenido desoído u olvidado, cuando al amparo de él pudieron haberse hecho en Palma, importantes mejoras, tales como: adoquinado, alcantarillado, jardines, alumbrado, ensanche y alineación de calles y plazas, etc. El fundamento moral y justo del citado R. D. está en que impone la obligación de contribuir al importe de determinadas obras, a cuantos se beneficiarían directamente por ellas o reciben un aumento de valor en sus propiedades. ¿Que duda cabe que esto ocurre con la canalización de las aguas, que hace posible una esmerada limpieza de la vía pública, y del alcantarillado, que las casas pueden estar dotadas de waters, que no se sufra los inconvenientes de una falta de agua a presión en el caso desgraciado de un incendio?

Pide también la Comisión, por autorizar aquella disposición legal, que como contribución especial a satisfacer por los directamente beneficiados, todos los propietarios de Palma y sus suburbios, se impongan las cuatro quintas partes del coste del proyecto. Siendo este de 7.076.420 pts. parece a primera vista que el Ayuntamiento tendrá que sufragar de fondos municipales una quinta parte o sea 1.415.284 pts., cuando en realidad no es así, pues en el valor de la obra tendrá que incluirse el importe de los trabajos de los empleados, y el de los terrenos que ocupará permanentemente la obra, o sean la acéquia y las calles de Palma y sus suburbios, lo cual equivale en mucho a dicha quinta parte; cosa que en definitiva es puramente nominal, pues a la larga quien tendría que pagarlo todo en una forma u otra sería el vecindario.

El tercer extremo que contiene el dictamen presentado es el de que atendiendo a la justicia del reparto y a la clara determinación de las cuotas individuales, para la fijación de éstas debe tomarse como base el valor de las propiedades afectadas por la mejora. Sobre este particular no tiene criterio cerrado la Comisión, pues está dispuesta a aceptar cualquier norma que se demuestre ser más justa fácil y equitativa.

Entiende la Comisión, que para la fijación de las cuotas que deben satisfacerse, no habrá grandes dificultades, y tiene el convencimiento de que serán satisfechas con gusto, dado lo trascendental de la obra para que se imponen; cuotas por otra parte para cuya recaudación, si conviniere, puede fijarse un largo plazo, lo cual hace que anualmente queden reducidas aquellas a cantidad relativamente irrisoria.

El procedimiento adoptado por la Comisión, hará que en su día el agua pueda

casí regalarse, toda vez que ella no costará al Ayuntamiento, sino lo que supongan los gastos del personal que cuide del servicio, conservación y reparación de la instalación.

Dicen los técnicos que para la realización total de la obra, se necesitan alrededor de unos cinco años. Bien puede usted comprender, no decía el señor Pascual, que no nos conviene ni nos resignamos a tal opinión, después de los ejemplos que en Francia nos ofrecieron los norteamericanos, en la pasada guerra. Se trata de una mejora que debe hacerse y se hará mas rápidamente.

De momento, pero sin paralizar los trabajos que se vienen efectuando, habrá que vencer una pequeña dificultad.

Dice aqel R. D. que las cuotas solo serán exigibles al inaugurarse la obra. Ello supondría un recargo de las cuotas, con los intereses del empréstito que necesariamente tendría que contratarse, es decir: 1.940.105 ptas., importantísima cantidad cuyo pago deseamos evitar al vecindario, para lo que habrá que pedir al Gobierno, que autorice cobrar las cuotas inmediatamente que se inauguren las obras y mientras estas se efectúan por plazos semestrales. Es una petición justísima, que abonan el deseo de evitar el pago de aquellos cuantiosos intereses, y la historia del Ayuntamiento, por lo que a abastecimiento de aguas se refiere, para el que gastó dos millones para la adquisición de las aguas, y lleva pagadas setecientos mil pesetas, por intereses del empréstito, que tuvo necesidad de emitir. Si contra lo que cabe esperar, ello no se lograra, habría que acudir a las cuotas cargadas con los intereses, y a la contratación de un empréstito por cerca de diez millones de pesetas.

Se trata como habrá podido ver, nos decía el concejal señor Pascual, de cifras importantes de ninguna clase comparado con los beneficios que la mejora ha de reportar, no ya por lo que se refiere a ornato y limpieza pública, sino que canalizadas las aguas, tengo la completa seguridad, que logremos reducir la cifra de mortalidad, y sobre todo la de enfermedades que tienen su origen en una infección hídrica; y estas muertes, estas enfermedades, estos sufrimientos, estas energías que salvamos quien se atreve a decir que no valen muchísimo mas de diez millones de pesetas?

Agradecidísimos a las interesantes y detalladas declaraciones que nos hizo el señor Pascual, nos despedimos de él, satisfechos de que elegido para ocupar un cargo público ponga a su servicio, su inteligencia, su laboriosidad, y su patriótica decisión; de todo lo que, y de la cooperación, que nadie podrá negar, cabe esperar la realización del magno proyecto de la canalización de las aguas.

Un aplauso sincero y merecido al señor Pascual, y a cuantos con él trabajan en la Comisión de Aguas.

## Mañana

### EL MONÓLOGO DE LAS DESPEDIDAS

por MIGUEL SARMIENTO

## ECONOMICAS

### De subsistencias

Es un hecho real, positivo, irresistible la baja de los precios que ya se está iniciando en el mundo entero.

Ya no es el vendedor el que anula la compra ante la esperanza de conseguir un contrato más ventajoso; hoy es el comprador el que quiere, el que prefiere esperar seguro de encontrar los productos a más bajo precio teniendo solo un poco de paciencia. Ha bastado un gesto de energía de parte del consumidor, como el ocurrido en Chicago en primeros de mayo para que la conjura mundial, nacida en los apremios de la guerra, y que se desarrolló durante la paz como si no hubiera de morir ya nunca, vacilara abriendo el cerco en que iba ahogándose la humanidad.

En la mayoría de los puertos en que se hacen las transacciones sobre los artículos de importación, los negocios languidecen por la resistencia de los compradores que no quieren arriesgar su dinero en adquisiciones, cuya declinación de valor es segura. El público que no quiere comprar ya sin necesidad absoluta, determina la conducta a seguir por los comerciantes al por mayor.

La baja de precios que se inició en los Estados Unidos se corre irresistiblemente por el viejo continente alcanzando de 25 a 40 por ciento tanto en comestibles como en textiles y cueros.

Y es curioso lo que sucede con los cafés que se cotizan más baratos en los puertos europeos que en Río Janeiro o Santos. Los curtidores, que promovieron aquella alza grande entre nosotros por la exportación a Francia el año último,

sobran de tal modo en esa nación, que tiene que exportar.

Las cosechas de la Europa central son abundantes, los productos del Canadá, India y Ultramar se ofrecerán abundantes en los mercados europeos y cabe esperar que en el próximo invierno los precios serán casi normales porque un sobrepeso de treinta y hasta de cuarenta sobre los precios de anteguerra está justificado por el mayor gasto de producción que quedará permanente.

De Rusia llegan buenas noticias, parece que la población se va convenciendo de la necesidad de trabajar con fé y se dejará de melindres que nada resuelven para redimirse de la presente miseria. Hoy dicen que tienen trigo, lino y carne en abundancia para exportar; desean comprar locomotoras y vagones que pagarán en oro.

En Francia los productos alimenticios triplicaron de precio y será preciso la baja de otro tercio para llegar en el curso del año a la normalidad; a la feliz cosecha actual se une el stock considerable de los países exportadores que en vista de los altos precios de los pasados años acrecentaron su producción a la cual tienen que buscar salida. Así sucede que Brasil acaba de ceder a Italia unos cientos de miles de sacos de café a pagar en dos años.

Este ejemplo será típico para los que tengan que exportar, que por el dinero que han ganado pueden conceder estos respiros, que constituyen anticipos y salvan la barrera de los malos cambios que de otra manera impondrían el retraimiento.

Al lector le causará extrañeza que sucediendo todo eso en el extranjero aquí en

España estemos viendo de día en día como se encarece todo y es lógico que a la par que extrañeza le cause indignación el hecho, aunque hay que tener en cuenta que la baja sobre materias primas no podrá traducirse en otra inmediata sobre los productos elaborados cuya manipulación requiere un plazo de dos o tres meses.

En el extranjero han tomado la iniciativa de excitar a los consumidores para que denuncien a la justicia a los comerciantes poco escrupulosos, a los que persiguen severamente para sentar saludables ejemplos.

Aquí en España no son solamente las autoridades las que no se ocupan de estos asuntos; mas culpables que estos son los consumidores que pagan lo que se les pide distinguiéndose los nuevos ricos y hasta los trabajadores que no prestan atención al valor del dinero, ahora que ganan en unas horas lo que muchos ganaban antes en un día.

No hay mas remedio que seguir el ejemplo de Norteamérica, pasar quince días, un mes si es preciso no comprando mas que lo necesario para la vida, con esto y conque las autoridades encarcelen a unos cuantos acaparadores no tardaremos en ver el deseado descenso de los precios.

Son medidas de rigor las que hacen falta, castigos severos para que sirvan de ejemplo y escarmiento, y así se debe hacer porque tan criminal es el que da una puñalada a otro como el que causa por la codicia la miseria al pobre y sufreido pueblo español.

Jaime Luis Pou,  
Corredor Oficial de Comercio.

## Por Telégrafo

### Los reyes de España en Inglaterra

La llegada Madrid 9 (2 m.)

Londres.—Han llegado los reyes de España D. Alfonso y D.ª Victoria, acompañados del Infante D. Jaime.

Acudieron a recibirlos las autoridades, los reyes y el Gobierno.

Fueron objeto de grandes aclamaciones.

### En el entierro de Malla ocurren incidentes

Resentimiento.—La presencia de los padres de Malla produce indignación.—Una corona quemada.—Intento de incendio de mieses.

Madrid 8 (9 n.)

Desde el pueblo de Vallecas comunican que numeroso gentío esperó la llegada del cadáver de «Malla».

Muchos toreros y vecinos turnaban llevando en hombros el féretro.

Todo el comercio de Vallecas cerró sus puertas.

Los obreros no acudieron al trabajo del campo, excepto el personal que trabaja en las propiedades de los padres de Malla, pues entre Malla y sus padres había tres años que existían resentimientos.

Los padres, al enterarse de la muerte de su hijo, solo se les ocurrió decir que había muerto en su oficio.

Al presentarse los padres en el duelo, produjeron gran indignación y fuertes protestas, hasta tal punto que tuvieron que retirarse.

Iguales protestas ocurrieron al intentar colocar sobre el féretro, la corona que le dedicaban sus padres.

La viuda que presenciaba el espectáculo gritaba fuertemente, accidentándose.

Los vecinos cogieron la corona del padre y la quemaron.

Al entierro asistió todo el vecindario.

Después unos grupos intentaron quemar las mieses de las propiedades de los padres de Malla, pero la benemérita lo impidió.

FABRA

## DE BARCELONA

La Semana Municipal

Barcelona 9 (450 m.)

La Asamblea municipal continuó sus trabajos con la discusión del tema «Repartimientos y Haciendas locales».

Después se celebró la sesión de Ayuntamientos castellanos, tomando parte en los debates el exalcalde de Madrid señor Garrido y los concejales del mismo Ayuntamiento señores Aguilera, Onís y Marcos.

Resumió los discursos el conde de Limpías.

Por la tarde los asambleístas visitaron el local de la Asociación de empleados municipales.

Mañana celebrarán un banquete en el restaurant del Parque.

Huelguista condenado

La Audiencia, en vista del veredicto de culpabilidad emitido por el Tribunal del Jurado, ha condenado a 9 años de presidio mayor al camarero Juan Puig Riera, el que siendo huelguista arrojó un petardo en una lechería de la calle de Pelayo

produciendo daños por valor de 500 pesetas.

## Regreso

Regresó de Madrid después de una breve estancia en la Corte el Subsecretario de la Presidencia don Salvador Canals, quien inspeccionó terrenos en los que se emplazará el futuro Palacio Real.

## Marcha del Obispo de Seo de Urgel

Marchó con dirección a Seo de Urgel el nuevo Obispo de aquella Diócesis, Dr. Guitart el que uno de estos días hará su entrada.

## Después de un lance de honor

Las diligencias que se practican por el lance que costó la vida al inspector de policía Sr. Torner, pasaron al Juzgado del Oeste quien comunicó de oficio el hecho a la autoridad militar, inibiéndose de la causa.

Se conocen más detalles del trágico duelo. Dicese que ninguno de los dos combatientes conocían el manejo de la espada.

La herida que sufrió el capitán de Seguridad señor del Toro es leve.

Entre los individuos del Cuerpo de Seguridad se ha abierto una suscripción para socorrer a la viuda e hijos del malogrado inspector de policía señor Torner.

## Visita al Gobernador

Visitó al señor Gobernador una Comisión de la nueva entidad «Asociación Catalana de Prensa».

## Constitución de un Tribunal de Inquilinato

Ante el Juzgado municipal de Barcelona se ha constituido por primera vez el Tribunal especial de Inquilinato para ver un curioso pleito entablado entre un banco que adquirió un edificio en un punto céntrico para oficinas y el dueño de un café establecido en el mismo edificio que no quiere evacuar el local por no conformarse con la indemnización que se le concede.

Los trámites durarán varios días.

## El general Weyler se despide

El ex-Capitán General de Barcelona, señor duque del Rubí ha empezado a despedirse de las Autoridades siendo a su vez visitadísimo.

Mañana D. Valeriano Weyler marchará a Madrid.

## Los obreros del ramo de aguas

Los obreros pertenecientes al ramo de aguas celebraron anoche una reunión.

A la salida, por la calle de Fontanella dos individuos hicieron varios disparos, resultando herido el obrero Vicente Recio Cavalier de 23 años de edad. Al lugar del suceso acudió la policía deteniendo a uno de los agresores que llevaba el revólver en la mano.

## Un mitin

En Sabadell se celebró el anunciado mitin maurista, siendo interrumpido frecuentemente el exministro Sr. Goicoechea, quien invitó a una controversia a quienes no se hallasen conformes con las ideas mauristas.

Subieron al escenario dos jóvenes obreros quienes hicieron la apología del sindicalismo. Después continuó el Sr. Goicoechea, y como fuera nuevamente interrumpido por combatir el bolcheviquismo ruso, el delegado de la autoridad suspendió el mitin.

A la salida se formaron algunos grupos los que fueron disueltos por la guardia civil sin la menor resistencia.—Oliver.

# Hotel Villa Victoria

## TERRENO

SITIO MAS FRESCO Y AGRADABLE DE PALMA

Todos los domingos y días festivos

De la 1 a las 3 y de las 7'30 a las 11 noche

CONCIERTO por el quinteto REAL

Cubiertos a precio fijo

Gran carta.

## HELADOS

Cocina esmerada

Vinos escogidos

PARADA DE TRANVIA A LA PUERTA

# FRANCISCO CLAR

## ODONTÓLOGO

Participa a su distinguida clientela que durante los meses de Julio y Agosto solo tendrá consulta de 9 a 2 mañana.

# Hay de todas clases

de porcelana esmaltadas, cemento armado de zinc y galvanizadas.

## BAÑERAS

Diferentes medidas y precios limitados.

CASA BUADES, Monjas, 12

# INFORMACION

## Junta Local de Reformas Sociales

Anoche se reunió la Junta Local de Reformas Sociales de este municipio, a fin de celebrar sesión.

Se aprobó el acta de la anterior. Dióse por enterada la Junta del acta de apercebimiento levantada por el Inspector del Trabajo contra un establecimiento de fabricación de conservas vegetales de esta ciudad por infringir el artículo 10 de la Ley de 13 de Marzo de 1900 por la falta de 14 certificados de vacunación de los operarios, y no tener el correspondiente libro de visitas.

La Junta prestó su conformidad a una comunicación de la Asociación Obrera Unión Protectora Morecantil por la que se participa, que en virtud de lo dispuesto en el artículo 2.º de la Real Orden de 20 de Marzo de 1919, acordó nombrar para cubrir las vacantes de vocales obreros, propietario y suplente existentes en la Junta, a D. Ignacio Ferragans y a don Juan Payeras respectivamente.

Se acordó apercebir a cierto industrial para que cumpla lo dispuesto en cuanto a horas de apertura y cierre de su establecimiento y entrada de los operarios. Y se levantó la sesión.

## Las carreteras de Mallorca

El pésimo y lamentadísimo estado en que se encuentran las carreteras de Mallorca, obligó a la Junta Directiva del «Fomento del Turismo» a ocuparse en ello en su última sesión celebrada, acordando instar al Ministro de Fomento y a los representantes en Cortes respecto al particular, sin perjuicio de promover un estado de opinión justificadísimo dada la anomalía de que se recienten nuestras citadas vías de comunicación, casi completamente abandonadas. Cumplimentando tales acuerdos, el celoso Presidente de dicha Sociedad—después de elevar compendiada y razonada solicitud al Excmo. señor Ministro de Fomento—ha dirigido estos días pasados un sustancioso e interesante escrito de diputados y senadores por esta región; que no reproducimos por su mucha extensión.

## Las comunicaciones aéreas

La Gaceta publica una Real Orden sobre comunicaciones postales aéreas, en el que se determina lo que sigue, con respecto a los de Baleares con la península:

Artículo quinto.—Los elementos de la línea postal aeromarina de Barcelona a Palma de Mallorca, serán: a) Una expedición diaria en viaje redondo entre los puertos de Barcelona y Palma de Mallorca, por hidroavión de flotor central con una velocidad media de 170 kilómetros a la hora y carga útil para el Correo de 300 kilogramos. b) Dos aerostaciones en los mencionados puertos de Barcelona y Palma de Mallorca, con oficina de Correos y hangares y otras dependencias técnicas, que señalará la Dirección general de Correos y Telégrafos de acuerdo con la Aeronáutica militar. c) Una comunicación por automóvil o motocicleta entre las respectivas aerostaciones y sus administraciones principales de Correos. d) Material de aviación compuesto de seis aparatos y otros tantos motores y el de recambio correspondiente a este número de aparatos. e) La disponibilidad por quien ejecute el servicio de una fábrica de aeroplanos o taller completo de reparaciones de los mismos y de sus motores.

## Cuestiones obreras

La huelga de panaderos La Casa del Pueblo ha dirigido una instancia al señor Gobernador civil, sobre la huelga de panaderos en la que se pide:

1.º Requerir de V. E. que intervenga de una manera firme y decidida a resolver el conflicto pendiente de patronos y obreros panaderos.

2.º Caso de no poder llegar a una solución por terquedad, soberbia, mala fe o transigencia de los patronos, que por V. E. les sean inmediatamente retirados los soldados que hoy prestan servicio en sus tahonas.

3.º Caso de llegarse a este último extremo, que la elaboración de pan para el público sea efectuada en las factorías militares o en tahonas incautadas por este Gobierno civil o por el Municipio, en cuyo caso los obreros panaderos prestarían sus servicios incondicionalmente para que no falte pan.

4.º En el supuesto de que una vez transcurrida la presente semana las cosas continúan como están, la clase obrera organizada entenderá que por parte de patronos y autoridades existe una conjura con el deliberado propósito de hacer fracasar la huelga de panaderos y asestar un rudo golpe a todas las organizaciones de la Casa del Pueblo y, por consiguiente, tomará las medidas de defensa que su dignidad y sus intereses reclaman, debiendo manifestar a V. E. que toda esta semana puede contar con la buena voluntad y noble propósito de los obreros panaderos y del Comité de la Casa del Pueblo para ayudarle, si es menester, a gestionar una solución amigable y honrosa por nadie tan deseada como por los obreros.

## Las subsistencias

El precio del pan libre.—Alza de precio de los tomates y los huevos.—Conforme decíamos, ayer tarde, reunió el señor Gobernador en su despacho a los patronos tahoneros al objeto de exigirles mayor rebaja, que la de 10 céntimos que habían hecho sobre el precio del pan libre, fundándose en el mayor margen que para ello permiten los actuales precios en baja, de las harinas.

Los tahoneros prometieron al señor Gobernador atender sus deseos, para lo que reunirán al gremio y le darán cuenta del asunto, para que él, acuerde la nueva rebaja que se ha de hacer.

Se espera que ésta, será de 5 céntimos, en cuya forma el precio del pan libre, desde el próximo lunes, será de 95 céntimos el kilo.

Hoy, con sorpresa se ha visto en la Plaza de Abastos que había sido elevado el precio de los tomates.

Se han vendido a razón de 20 céntimos el kilo.

Estos últimos días se vendían a razón de 25 céntimos los dos kilos.

Los huevos, sin saberse a ciencia cierta el porqué, han elevado su precio a razón de 25 céntimos, cada uno.

## Situación de vapores trasatlánticos.

De la Compañía Trasatlántica.—El «Reina María Cristina» salió de la Habana el día 30 pasado para la Coruña. El «Alfonso XII» salió de Coruña el día 21 para la Habana.

El «Alfonso XIII», llegó a Bilbao el día 5 procedente de Santander. El «Buenos Aires», salió de Nueva York para la Habana el día 30.

El «Antonio López», llegó a Barcelona el día 6 procedente de Cádiz. El «Montserrat», llegó a la Habana el día 30 procedente de Nueva York.

El «C. López y López», llegó a Cádiz el día 5 procedente de Bilbao. El «Isla de Panay», salió de Cádiz para Nueva York el día 5.

El «Cataluña», salió de Cádiz el día 5 para Barcelona. El «San Carlos», salió de Las Palmas, el día 1, para Cádiz.

De la Compañía Pinillos.—El «Barcelona» salió de Nueva Orleans, el día 26 pasado. El «Infanta Isabel» salió de Tenerife para la Habana el día 3.

El «Balmes», llegó a Barcelona. El «Conde Wilfredo», llegó a Santiago de Cuba, el día 1 corriente.

El «Martín Saenz», ha llegado a Buenos Aires. Vapores Tayá.—El «El José Tayá», en viaje a Santiago de Cuba.

El «P. Claris» en viaje para Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

El «Rita», llegó a la Habana. El «Príncipe de Piemonte», en Barcelona.

## Asuntos Municipales

El señor Alcalde habiendo tenido noticias de que las bases del proyecto de comunicaciones marítimas lo tiene en estudio el Presidente del Consejo de Ministros, le remitió ayer el siguiente telegrama:

«Teniendo noticias tiene vuesaencia en estudio bases plan comunicaciones marítimas Baleares permitome reiterarle nombre propio y Ayuntamiento petición formulada por Comisión Mallorca a Monarca y vuesaencia en Barcelona, Alcalde, Barceló Calmari».

Además el señor Alcalde tiene convocados para mañana sábado a los señores Concejales a una reunión particular para tratar del referido asunto de las comunicaciones marítimas.

El señor Alcalde ha dado las órdenes oportunas para que el lunes próximo se practique una limpieza general a la Plaza de Abastos.

Además ha nombrado a dos individuos de la brigada de limpieza para que diariamente cuiden de la limpieza de la pescadería.

## Mercado de Barcelona

Se operaba allí, el día 8 del corriente con arreglo a los siguientes precios:

Maíz plata.—Cediase a pesetas, 45'00 kilos sobre aquel muelle.

Alubias.—A pesetas 160 la clase de Pinet.

Arroz bomba perlado.—A pesetas 110; Benloch, 80 y selecto 33 pesetas los cien kilos.

Habas Marruecos.—A 50 pesetas los 100 idem.

Habones id.—A 48 id., id. Cebada.—A 48 id., id.

Avena Mancha.—A 38 id., id. Cacahuets largos.—A 68 pesetas, saco de 50 kilo.

Abonos químicos.—Se cotizan como sigue: Superfosfatos de cal, 16'18 a pesetas 25 los 100 kilos.

Id., 15'17 pesetas 19 id. Escorias Tomás, 15'16 por 100.

Acido fosfórico, 12 pesetas los 100 kilogramos.

Nitrato de sosa, 15'16 por 100 azol, pesetas 63 los 100 id.

Cloruro potasa, 80'83, pesetas 35 id. Sulfato potasa, 90'92, pesetas 91 id.

Sulfato de hierro, grano, 17 id. Sulfato amoníaco, 20'21 por 100.

Azol, pesetas 130 id. Pesca salada.—Bacalao, clase Lillo en 104 y 103 pesetas.

Lillo primera, entre 100 y 102 id; id. de segunda, entre 92 y 94 id.

Id. superior, entre 102 y 104 id. Noruego primera, fresco entre 95 y 96 pesetas los 100 kilos.

Pez palo a 150 id. Tripas bacalao, a 50 duros los 40 id.

Via de agua en el «Castilla» Al ser reparada ayer tarde una plancha en la bodega de proa del vapor «Castilla», abrióse a este buque una vía de agua.

Hicieronse inmediatamente funcionar los bombillos, siendo por este medio fácil de reparar la avería, una vez quedó fuera el agua que había entrado.

Baños de mar Esta mañana hemos tenido ocasión de ver las notables reformas introducidas este año en los baños de mar del Corp-Mari.

Don José Barabá propietario de dichos baños ha logrado dotarlos de todas las comodidades posibles, construyendo una hermosa escalinata que conduce desde la parada del tranvía hasta las mismas casetas de baños, las cuales completamente reformadas están situadas a unos 6 metros de la orilla del mar, habiendo entre las casetas y el mar improvisado una playa de arena para poder tomar los bañistas, baños de sol.

Así como están las casetas se ha logrado impedir lo que ocurría en años anteriores, que el oleaje invadía las casetas, impidiendo en los días de un poco de mar poder tomar baños.

De seguro que el público sabrá corresponder a dicho sacrificio y que este año como los anteriores, será dicho balneario el punto de reunión de la gente distinguida de nuestra capital.

## Conservación de carreteras

La Gaceta publica el anunciado decreto del ministerio de Fomento, dictando medidas descentralizadoras para las obras y servicios de conservación de carreteras que deban realizarse por el sistema de contrata.

A efecto se dispone que sean distribuidos entre las Jefaturas de Obras públicas de las provincias los créditos para las obras y servicios de conservación de carreteras que hayan de realizarse por el sistema de contrata, corresponde a los ingenieros jefes distribuir las cantidades que respectivamente se les señalen entre los tramados de carreteras que juzguen deben ser atendidos con preferencia y ordenar a los ingenieros encargados de la redacción de los correspondientes proyectos que hayan de servir de base a las subastas, y que sean aprobados por los mismos ingenieros jefes, si estuviesen conformes con las propuestas de los ingenieros.

En caso de disconformidad entre el ingeniero jefe y el ingeniero encargado sobre la aprobación de un proyecto, se someterá el desacuerdo a la resolución de la Dirección general de Obras públicas.

Aprobados dichos proyectos, los ingenieros interesarán de la Dirección general de Obras públicas el que sean autorizadas las correspondientes subastas, y cuando esto tenga lugar, se entenderán delegadas en los ingenieros jefes las facultades todas que corresponden al ministerio de Fomento para contratar en públicas licitaciones, que tendrán lugar en la capital de la provincia la ejecución de las obras y servicios de que se trate, para resolver todas las cuestiones e incidencias que hayan lugar en relación con las contrataciones, para aprobar las liquidaciones y liberar las fianzas y, en su caso, para declarar las rescisiones.

Contra las resoluciones del ingeniero jefe, se admitirá recurso de alzada ante la Dirección general de Obras públicas, en un plazo de quince días.

Será obligación de los ingenieros jefes remitir a la Dirección general copias autorizadas de los proyectos, liquidaciones y demás documentos que aprueben, así como de lo que se actúe en las Jefaturas en relación con las contrataciones de las obras y servicios de conservación de carreteras para el debido reconocimiento de la misma.

Todo desacuerdo entre los ingenieros encargados y los ingenieros jefes, y en cualquier momento de la vida de un contrato, deberá ser puesto en conocimiento de la Dirección general de Obras públicas, para la resolución que proceda.

Quedan anuladas las disposiciones anteriores que se opongan a lo establecido en este decreto, el que será aplicable, a partir de la distribución de créditos para obras por contrata para la conservación de carreteras en el presente ejercicio de 1920-21, entendiéndose modificada a este fin, en la parte correspondiente, la Real orden de 11 de junio último, que aprobó dicha distribución.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

El distinguido doctor y jefe del partido liberal weylerista en Mallorca, don Jaime Font Monteros, recibió ayer tarde el siguiente telegrama del general don Valeriano Weyler:

«Sábado saldré Madrid. No voy a Palma.» DE SOCIEDAD

El día de la festividad de Nuestra Señora del Carmen se celebrará una verbena en el Corp-Mari, organizada por la sociedad los XIII.

### BODA

En Rota (Cádiz) ha contraído matrimonio el oficial de «Corros» don José Mas Reus, hijo del conocido comerciante de este nombre, con la bella y distinguida señorita María Florit.

La boda se verificó en la iglesia parroquial de dicha población, revisitando gran solemnidad.

Los novios llegarán en breve a Palma, después de visitar las principales capitales de España.

Deseamos a los novios toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

### NECROLOGICA

En Marsella, pocos después de haber fallecido su padre, ha dejado de existir la niña Magdalena Fiol y Ramón.

A la desconsolada viuda de Fiol enviamos nuestro pésame.

### DE VIAJE

En el vapor correo de hoy, ha salido para Barcelona, dirigiéndose a París, la distinguida señora doña Carlota Weber, esposa del conocido abogado de la Court d'apell don Eugenio Weber.

Esta tarde han salido para Barcelona los jefes del Cuerpo Jurídico señores Escozara y Uriza.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

SANTOS.—Cristóbal. CUARENTA HORAS.—Continúan en la Concepción en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis media; a las ocho y media, Misa solemne cantada por la Reverenda Comunidad; por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, Trisagio, cantado y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCION S. En Santa Fé, en obsequio de San Cristóbal, patrón de los curtidores y Deportistas A las cinco empezará un turno de misas; a las siete y media misa de comunión con plática por el Muy Ilustre Sr. don Juan Quejgas, canónigo; a las diez y media Misa mayor con exposición del Santísimo, cantándose la partitura a tres voces del Mtro. Perassi, y predicará las glorias del Santísimo, cantándose la partitura a tres voces del Mtro. Perassi, y predicará las glorias del Santo el Rdo. P. José Crespi, C. M.

Por la tarde habrá bendición de automóviles, sáicaras, bicicletas y motocicletas; a las seis se reunirán en la P. de S. Francisco; a las seis y media partirán recorriendo las calles de S. Francisco, P. de Santa Eulalia Moray, Puzosa, San Alonso, Monserrat, colocándose en la P. de Santa Fé, lo mismo que en años anteriores y allí serán bendecidos por el M. I. Sr. don Antonio Deyá, canónigo, y hará el desfile, marchando hacia el Borne; después de dicho acto también serán bendecidas las nuevas obras de Santa Fé; las siete y media Rosario, Trisagio cantado y Te-Deum a San Cristóbal en acción de gracias por los beneficios y favores alcanzados durante el año.

Se gana Indulgencia Plenaria. En las Misiones, al anocheecer, empezará la novena de San Vicente de Paul con exposición del Santísimo y meditación, continuando los demás días a igual hora y en la misma forma.

VISITA A Nra. Sra. del Rosario en Sant. Catalina de Sena.

## MARITIMAS

ENTRADAS.—De Ibiza y Alicante, el vapor «Mallorca», con el correo pasaje y carga.

SALIDAS.—Para Barcelona, el vapor «Mallorca», con el correo pasaje y carga.

Para Valencia, el laúd «Antonio», con tabilla.

NOTICIAS.—Procedente de Barcelona, es esperado mañana, el vapor «Rey Jaime I».

De Tarragona, es esperado el pailebot «Mauuel».

De Gandia y Valencia, son esperados los laúds «San Juan» y «San Damián» con cargamento de frutas.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

### DE LAS BALEARES

#### Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 13 del corriente y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19) se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Junio de 1919.

Hasta el día 12 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 2 de Julio de 1920.—El Vocal de turno, Antonio Rosch, Pbro.

## Lloyd Argentino S. A.

Despacho para Mallorca, Espartería, 1.

## CRONICA TEATRAL

### Final de temporada

En Madrid y Barcelona está dando las boqueadas la temporada teatral de 1919-20. En la Corte ya han dado el cerrajazo la mayoría de los teatros y quedan solo actuando Apolo y Reina Victoria, que parece están dispuestos a tener abierto todo el verano. Con ellos se repartirán el favor del público los espectáculos de verano situados en el Retiro, Parque de Rosales, El Paraíso, Parisiana y Ciudad Lineal, en los cuales alternan el Circo Ecuestre y la zarzuela con las variedades.

En Barcelona han cerrado: el Teatro Novedades en el cual ha actuado últimamente la compañía Xirgu-Borrá; el Teatro Goya que ha llevado a cabo una temporada brillantísima con Catalina Bárcena; el Teatro Victoria que con opereta estuvo seis meses, y el Poliorama en donde se defendió regularmente Ricardo Puga.

Ahora en el Tivoli trabaja la compañía de la Comedia de Madrid que actuará hasta el 18 de los corrientes y el Principal Palace sigue llenando todos los días con la revista *Chauffer al Palace*, el mejor espectáculo que se ha presentado en Barcelona.

Durante este verano funcionarán solamente en la ciudad condal Eldorado, Apolo y Condal con variedades, y los cafés conciertos.

### La próxima temporada

En el continente será pródiga en novedades la próxima campaña teatral, pues se anuncian grandes sorpresas. Las bajas serán de importancia en la Comedia y Lara, y ello dará lugar a un gran movimiento de personal.

Por de pronto es ya un hecho que Juan Bonafé e Irene Alba se separan de la Comedia y contratados por Juanito Marsans actuarán todo el invierno en Novedades de Barcelona junto con la Ladrón de Guayvara y Rafael Rivelles.

De Lara no se sabe nada en concreto, si bien siguen los rumores que se separará de la compañía Emilio Thuillier, Hortensia Gelabert y Amelia Ariñó. Para cubrir estas bajas se asegura serán contratados Manuel Soto y Pilar Pérez.

En septiembre irá a la Princesa, Paco Morano, y ya se da como seguro que Casimiro Ortas irá al Teatro del Centro.

En Apolo la nueva empresa de los Velascos empezará en Otoño y anuncia con bombo y plantiflitos un espectáculo nunca visto en España.

Borrás y la Xirgu se separan y cada uno forma compañía por su parte.

El número de compañías de verso será este invierno enorme, pero desgraciadamente serán pocas las que tengan la categoría que es de desear.

### La sociedad de empresarios

El sindicalismo ha sido entronizado ya en todas las diversas ramas del teatro: actores, músicos, tramoyistas, etc., todo el mundo se ha asociado y las exigencias mendeúan volviendo locos los empresarios, única víctima en este caso.

Pero todo llega en este mundo, y por fin parece que los empresarios se han dado cuenta de los beneficios de la Asociación, y en defensa propia se han asociado a ella. Estos días en Madrid se han celebrado diversas reuniones a las cuales han asistido todos los empresarios de la Corte y representantes de provincias, y por fin parece que se ha llegado a un acuerdo, y ha quedado constituida la Asociación de Empresarios de España.

Esta entidad publicará dentro de poco las conclusiones de la Asamblea celebrada y dará a conocer sus aspiraciones. Por de pronto parece que sus primeros trabajos se dedicarán a conseguir del Gobierno el Impuesto Unico y luego harán frente a la última exigencia de los músicos.

El lema de la sociedad es: el derecho a la vida.

Silesio del Oyo.

## GACETILLAS

—Servicios de la guardia urbana. Por el Jefe de Urbanos Sr. Comas, ha sido detenido un individuo apodado *Es Pollastre* que estaba reclamado por los Juzgados Municipales para sufrir los arrestos que le impusieron; habiendo ingresado en el depósito Municipal de Capuchinos a disposición de dichas autoridades.

—Por el mismo Jefe han sido puestos a disposición del Juzgado dos mujeres que en la calle de Bauló promovieron un fenomenal escándalo recibiendo una de ellas varias contusiones en la cara siendo curada en la casa de Socorro por el médico de guardia.

—Por el guardia rural del caserío del «Coll de'n Rebassa» fué conducida a la casa de Socorro un niño de 6 años que se había caído de una pared, fracturándose el brazo izquierdo; después fué curado y por el mismo guardia ha sido acompañado en carruaje a su domicilio.

—Esta mañana han sido encerrado en Capuchinos dos individuos que en estado de embriaguez han promovido un fenomenal escándalo en la calle de San Miguel.

—Ha sido entregado a sus padres por dicho señor Comas un muchacho que hacía varios días que faltaba de su casa, y estaba cometiéndole raterías por la Plaza de Abastos.

—Cine-Lirico. Continúan viéndose muy favorecidos por el público las sesiones de cine que se celebran en este coliseo.

—Hoy viernes se estrenarán los episodios 3.º y 4.º de la serie de gran éxito *El misterio de la doble Cruz*.

—Agua de Colonia «Alfonso XIII» ultra selecta, perfume de violeta muy fino, Colonia Imperial muy refrescante e higiénica. Colonia de Tocador (tipo económico) Las Colonias PEELE pueden considerarse como las mejores que existen, por su delicado perfume natural y concentración.

AYGO-FORTS. Nova edición aumentada en poesías, d' en Gabriel Maura Montaner y prolech d' en Joan Alcover Maspens, De venta en la Librería TONS, P. de Cort.

# Mas Telegramas

## La política

Habla el Sr. Dato

Madrid 8 (2 t.)

El señor Dato dijo que los Reyes continúan en París sin novedad y que a las dos y media de la tarde marcharán a Londres.

Añadió que en París han recibido constantes muestras de afecto. Visitó al señor Dato el señor Vizconde de Eza para despedirse.

Confirió el señor Dato con el señor Bergamín quien le comunicó que había recibido unos documentos relativos a la Mancomunidad.

Dijo que había recibido un radiograma del acorazado «Alfonso XIII» diciendo que sigue el viaje sin novedad y que llegará dentro de dos o tres días a la Habana.

Agregó el Presidente que el general Weyler esperaba en Barcelona la llegada de su sucesor y que el general Primo de Rivera marchará dentro dos o tres días a posesionarse de la Capitanía general de Valencia.

El señor Dato negó el fundamento de la nueva fórmula que publican los periódicos sobre el problema ferroviario. Nada ha hablado de esta cuestión ni tengo formado juicio definitivo.

Me he limitado a oír las varias conferencias y he pedido antecedentes. Sigo estudiando el asunto, pues se trata de una cuestión compleja que no puede resolverse en una hora.

Negó que se propusiera autorizar la exportación de curtidos.

### Conferencia

El Ministro de Hacienda señor Domínguez Pascual conferenció con el de Gobernación señor Bergamín y con el Inspector general del Estado señor Illana para tratar del acoplamiento del presupuesto de algunos servicios de Gobernación.

## El Ministro de la Guerra

el Marqués

La salida

Madrid 8 (10 n.)

En el expreso de Andalucía marchó a Algeciras el señor Vizconde de Eza.

En los andenes de la estación acudieron a despedirle muchos generales, jefes y oficiales, los coronales jefes de los cuerpos de esta guarnición, entidades y organismos militares, el señor Dato y los ministros señores Bergamín, Domínguez Pascual y Canal, autoridades de esta población, y diferentes comisiones entre ellas una del Centro Hispano Marroquí.

Al arrancar el tren todos saludaron al Ministro, cordialmente.

El señor Vizconde de Eza contestó impresionado por la entusiasta despedida que se le hacía.

Antes de salir, el Ministro conversó en el andén con los generales y jefes, expresando que con entusiasmo emprendía el viaje, abrigando en sus resultados grandes esperanzas.

## La conferencia de Spa

La contestación definitiva de los aliados

Madrid 9 (3 m.)

Spa.—En la reunión de la conferencia se comunicó a la delegación alemana la contestación definitiva de los aliados.

Se refiere al inmediato desarme y entrega de determinado material de guerra.

Se concede a Alemania un plazo hasta 1.º de Octubre para reducir el efectivo a 150.000 hombres, siempre que para 1.º de Enero de 1921 se haga una reducción definitiva de 100.000 hombres.

Se concede a Alemania una prórroga para la ocupación de la zona neutral y caso de que Alemania no cumpliera el compromiso que señala esta conferencia los aliados ocuparán parcial o totalmente los territorios alemanes incluso los situados fuera de la zona neutral.

La delegación alemana ha pedido un nuevo plazo para contestar definitiva-

mente, concediéndosele hasta mañana a las diez de la misma.

La contestación tendrá que ser categórica.

## ECOS VARIOS

La «Gaceta»

Madrid 8 (2 t.)

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

La comisión del título de duque de Rubí a favor del general Weyler.

Un decreto estableciendo las líneas postales aéreas entre Sevilla y Larache, Barcelona y Palma y Málaga y Melilla.

Una Real orden relevando al actual Consejo Superior del cuerpo de Aduanas.

Anunciando la provisión, por concurso, de las plazas vacantes de teniente del cuerpo de Seguridad que existen en la actualidad y de los aspirantes que se produzcan, hasta la resolución del concurso.

Choque de un auto — Un muerto y un herido.

Madrid 9 (2 m.)

En el Ministerio de la Gobernación manifestaron que anoche regresaba a Madrid un auto ocupado por el catedrático del Instituto D. Pedro Archilla.

Al llegar a Sigüenza chocó con los muros de la iglesia.

El chauffeur resultó muerto y el catedrático con un brazo roto.

### Sobre un duelo

Madrid 8 (2 t.)

Los periodistas han interrogado al Ministro de la Gobernación señor Bergamín sobre la dimisión del Comisario general de policía de Barcelona señor Arlegui y contestó que no sabía nada, ni cree que haya motivo, pues si bien el duelo está penado por la Ley, en la práctica ha habido que aceptarlo porque éstos y muchos casos son impuestos por las mismas colectividades.

### Huelga solucionada

Se ha solucionado la huelga de carpinteros de Avila.

## Últimas noticias

La «Gaceta»

Madrid 9 (11 m.)

En la «Gaceta» de hoy se convoca a oposiciones para doce plazas de escribientes para oficiales de Marina.

Otra disponiendo que los funcionarios de las Secciones Administrativas del Ministerio de Instrucción Pública que hayan cumplido 67 años de edad y no reúnan 20 de servicios abonados por el Tesoro, seguirán hasta cumplirlos en la escala, sin derecho a ascenso.

Se publica otra disponiendo que mientras duren las anormales circunstancias sanitarias en la República Argentina, se prohíba de acuerdo con la ley de epizootias la importación a la Península de ganado bovino, ovino, caprino y porcino.

### Vuelco de un auto

Anoche circuló el rumor, ignorándose detalles, de que cerca del Puente de Guadarrama voló un automóvil ocupado por tres personas, una de las cuales está gravísima.

### De viaje

El general Palaca que se proponía salir de Valencia para Barcelona, ha aplazado su viaje hasta mañana.

Ayer marchó a Monsarís, Melquíades Álvarez, el cual seguirá luego a Gijón.

Huelga de empleados municipales

Santander.—La huelga de empleados municipales continúa en el mismo estado.

Los huelguistas exigen además de pagarles la jornada que el Alcalde le comunicó en forma oficial al Presidente del Sindicato; pero como este no está reconocido, no puede hacerlo el Alcalde.

Las calles están completamente sucias a pesar de la orden del Alcalde de que no se arroje la basura en las vías y que los comerciantes limpien los trozos que les corresponden.

En el Matadero ha realizado la limpieza al alto personal, el cual se ofreció además a regar las calles.

Los guardias municipales han reemplazado a los consumidores en las casetas.

En el lavadero y parque de bomberos permanecen sin personal. Tampoco trabajan los peones camineros y jardineros.

Ayer tarde los concejales católicos, conservadores y liberales conduciendo personalmente los carros con las cubas de riego, regaron las principales calles y paseos.

Anoche se reunió el Ayuntamiento habiéndose presentado una proposición concediendo a los huelguistas, un plazo de 24 horas para reanudar el trabajo, y de no hacerlo, quedar todos despedidos.

Después de discutirse ampliamente se nombró una comisión de tres concejales y el alcalde para solucionar el conflicto.

### Los exploradores

Han comenzado a llegar a Madrid comisiones de exploradores de toda España para formar el equipo español que concurrirá al Congreso Internacional de exploradores de Londres.

### Huelga de albañiles

Longroño.—En Haro continúa la huelga de albañiles. Muehos han emigrado.

### Consejo de Estado

Además del pleno del Consejo de Estado de hoy, se celebrará otra reunión antes de comenzar las vacaciones el día 15.

Viaje del Vizconde de Eza a Marruecos.

Tetuán.—Hoy llegará a Algeciras el Ministro de la Guerra señor Vizconde de Eza y embarcará en el «Princesa de Asturias» llegando a Ceuta por la tarde.

En la Catedral se cantará un «Te Deum», marchando después a la Comandancia General a presenciar el desfile de las tropas que cubrirán la carrera.

A continuación se verificará la recepción de los elementos civiles y militares.

Por la noche habrá comida oficial a la que asistirán las autoridades.

El sábado a las 8 de la mañana, en tren especial marchará a Tetuán donde las tropas cubrirán la carrera y se verificará el desfile de las tropas.

Acompañado del Alto Comisario y su séquito visitará al Jefe.

Al medio día almorzará con el general Berenguer y a las dos y media marchará en auto a Larache.

Terminada la visita de la zona de protectorado y antes de regresar a la península, volverá a Ceuta donde se detendrá dos días.

### Consejo de Guerra

Cartagena.—Mañana comenzará en el Arsenal el Consejo de Guerra contra el teniente del ejército en comisión en el regimiento de infantería de marina D. Enrique García Moreno, el sargento D. Antonio Dopez y el cabo Hilario Fuentes, también de infantería de marina, por muerte del tambor del mismo Luis de Mesa, ocurrida en Julio pasado, en los polvorines donde estaban estacionados.

## Las comunicaciones marítimas

Madrid 9 (130 t.)

(Urgente)

Se nos asegura que nada en definitiva se ha resuelto aun relativo a la subasta de comunicaciones marítimas de Baleares. La base descansa en lo publicado ya.

En breve la Junta de Comunicaciones se reunirá y ampliará el proyecto, haciéndose las expediciones más frecuentes.

## Gobierno que dimita

Madrid 9 (130 t.)

(Urgente)

Lisboa.—Ha presentado su dimisión todo el Gobierno.

## Los Reyes en Londres

Madrid 9 (2 t.)

(Urgente)

Londres.—A las nueve de la noche llegaron los Reyes de España, siendo aclamados.

Les esperaban toda la colonia española. Dos señoritas ofrecieron a la Reina un ramo de flores con los colores nacionales. El Embajador de España también les esperaba, lo mismo que la Princesa Beatriz, todo el personal de la Embajada y numerosas personalidades.

El Rey al distinguir entre el público al señor Cambó le dijo: Aquí hace más fresco que en Barcelona.

Durante el trayecto los Reyes fueron aclamados.

## BOLSA DE MADRID

Oficial del día 8

|                       |        |
|-----------------------|--------|
| Interior              | 71.10  |
| Carpeta interior      | 71.75  |
| Exterior              | 83.50  |
| 4 por 100 Amortizable | 83.00  |
| Amortizable nuevo     | 94.75  |
| Amortizable viejo     | 94.75  |
| Banco de España       | 529.00 |
| Compañía Tabacalera   | 000.00 |
| Franco                | 50.35  |
| Libras                | 24.15  |
| Marcos                | 16.55  |
| Liras                 | 00.00  |
| Dólares               | 6.14   |
| Coronas               | 4.90   |

FABRA

## De la Región

INCA

Se han fijado los carteles anunciando la corrida que a de celebrarse el 18 del corriente con los novilleros Carnicerito, Pedrucho y Granero, dicho cartel ha causado entusiasmo entre los aficionados de esa por los triunfos que llevan conquistados dichos novilleros durante la presente temporada.

El domingo 4 del corriente se inauguró en nuestro circo taurino, un nuevo cine, titulado Cine Moderno, el que se vió muy concurrido, presentando un bonito aspecto por el contraste de la luz eléctrica y de la luna que favoreció muy espléndida, deseamos a la nueva empresa un feliz negocio.

Ha llegado a esa procedente de la Universidad de Barcelona y después de brillantes estudios el joven médico D. Jaime Estelrich Ferrer, a quien deseamos un feliz acierto y prosperidad en su nueva carrera, al mismo tiempo que felicitamos a su padre y hermana la profesora doña Juana.—C. Inca 7 Julio 1920.

## 12 millones de pesetas 12

es el primer premio del

## Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías número 1, Plaza de Cort, se ha recibido la primera rifa de billetes del sorteo que se celebrará en Madrid el 22 Diciembre próximo.

Hay para la venta los siguientes números:

- 8.481, 9.143, 10.259, 10.260,
- 14.847, 14.848, 14.849, 17.132,
- 17.133, 17.134, 17.135, 17.136,
- 17.137, 18.661, 18.662, 19.045,
- 19.046, 20.759, 20.760, 38.858

2.000 pesetas el billete

100 pesetas el vigésimo

## Leche condensada

LA PAYESA

No dejar de consumir la exquisita y sin rival leche condensada «La Payesa» a 150 pesetas bote.

Ni dejar de consumir la rica leche condensada con café marca «La Payesa» a 170 pesetas bote.

Exigir la marca «La Payesa»

De venta en todos los Colmados, Farmacias y Droguerías y en la misma Fábrica calle de Antonio Planas.

## Sociedad Alumbrado por Gas

Se avisa a los tenedores de obligaciones de esta Sociedad, que el cupón de 1.º Julio será satisfecho desde mañana en las oficinas de la Sociedad, desde las nueve a una de la tarde.

Palma 30 Junio de 1920.—El Director, Luis Pascual.

## Salchicheria CAN PERE

SANTA EULALIA — PALMA

SE TRASPASA

El establecimiento

SE ALQUILA

El local para cualquier otro comercio

## Dr. Lóbisch

Especialista en enfermedades de la Piel y úlceras de las piernas

Calle S. Miguel 157 principal

Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena

Consulta de 8 a 1 y de 4 a 5

## Casa amueblada

Se desea adquirir una casa amueblada para alquilar desde primero Julio a final Noviembre, preferible a orillas del mar. Darán razón Hotel Continental, cuarto número 1.

## JABON SUNLIGHT

Paquete corriente 0'70

## CASA BUADES

CORREOS

Academia RIBERA-FERRER

OFICIALES DEL CUERPO

Rubí, 14-4.º-2.º

5 plazas en la última convocatoria.

4 aprobaciones en el examen previo.

En las oposiciones que se están celebrando lleva obtenidas 14 aprobaciones de previo y tres plazas.

Clases por Secciones.

## Casa Malondra

(La más antigua)

GATER — 5 — PALMA

A plazos de 50 pesetas líquido una partida de máquinas «Pintur» maravillosa modelo propio, para Comerciantes, Médicos, hombres de carrera, particulares, etc.

Nuevas garantizadas 675 pts.

WOODSTOCK (Nuevas)

## UNDERWOOD

REMINGTON

Smiths S. Bross.

Máquina para estarcir IDEAL, para rotular cajas, fardos, sacos, etc. demostraciones sin compromiso.

Calculadoras «Barel»

Perfeccionadísima máquina de sumar IDEAL Ptas. 35.

Muebles para despachos

Novedades para Escritorios

## Correos y Telégrafos

Academia CORMENZANA

Rambla 45 (Frente Instituto)

48 APROBADOS en esta última convocatoria de Telégrafos: 28 en el examen previo y 20 con plaza en la oposición.

## Señorita

Para escritorio se desea. Informes, Centro de Anuncios.

## Se necesita

Un carpintero modelista. Informes, Centro de Anuncios.

## VINO ESPECIAL

Para CONSAGRAR

Importación exclusiva

## CASA LLOFRIU

Se vende una finca

en el Terreno. Informarán San Bartolomé 43, 1.º derecha de 9 a 1.

## APRENDIZ

Para Comercio, se necesita. Informes, Centro de Anuncios.

## Pianos combinados de 88 notas

EMERSON

la mejor marca norteamericana

Rollos VICTORIA

Castell y Massot, S.º. Domingo 4 a 10, Palma

(Continúa)

FOLLETIN N.º 104

## El Médico de las locas

por Xavier de Montepín

(CONTINUACIÓN)

apenas, podría conducirnos al esclarecimiento de lo real. ¿Cómo Pedro, un meningo cubierto de harapos, poseía arma de tanto valor? ¿De qué taller ha salido? En la cruz tenía señales de un escudo perdido, o arrancado tal vez, porque tenía armas e iniciales... No sería, pues, difícil tropezar con el grabador que lo haya hecho.

—Cierto... cierto... —Se preocuparon exclusivamente del mutismo del acusado, mientras, sin fijarse tanto en él, hubieran podido por otro lado consagrarse a investigaciones útiles...

—Es verdad. —¿Creeis, señorita, que podríamos obtener de los tribunales el revólver con que ha sido consumado el crimen? —Lo intentaré al menos, y si queréis acompañarme, doctor, iremos juntos hoy mismo a visitar al procurador de la República.

—Estoy a vuestras órdenes, pero no es eso todo: tampoco se preocuparon del

chéque falsificado que ha desaparecido con los quince mil francos... ¿Sabéis, señorita, si vuestro hermano sospechaba de alguien? —Federicó no habló de ese asunto más que con el señor Lefebvre, porque el mismo día que descubrió la falsificación recibió la muerte.

—Pues bien, sólo el falsificador tenía un interés en arrancar al señor Baltus ese chéque, y el hombre que entregó su cabeza en la guillotina no podía ser el falsificador; su brazo paralizado lo dice claramente.

—Por eso el hombre que ha muerto no podía ser el asesino; todo lo más, el cómplice.

—Esa es nuestra mutua convicción. En este momento llamaron a la puerta del despacho; Jorge apresuróse a abrir, y la anciana ama de llaves apareció en el umbral de la puerta.

—¿Qué queréis, Magdalena?—preguntó Jorge.

—Señor doctor, una carta que acaba de traer el cartero.

—¿Dádmela. Inconscientemente, al tomar aquella carta, las manos de Jorge temblaban. La letra del sobre la desconocía, pero llevaba el sello de Saint-Mandé.

El corazón de Jorge palpitó con violencia.

—¿Me permitís, señorita? —¡Ya lo creo!—contestó Paula.

XL

Jorge, al romper el sobre, encontró dos cartas dentro de él.

La primera contenía solamente estas líneas:

Señor doctor:

Con permiso de la señora directora, os envío la adjunta carta que he recibido y que os interesa. Es de Edmée.

Este billete lacónico lo firmaba Marta de Boncearv.

Jorge lo arrojó sobre la mesa y leyó rápidamente el segundo billete.

Era el de Edmée; nuestros lectores ya lo habrán comprendido. Era el billete que, después de examinado, y encontrándole inofensivo, había sido puesto en el correo por el médico de las locas.

Jorge devoró aquellas tristes páginas en que la niña expresaba sus dolores y sus inquietudes.

Al leer aquellas frases, que parecían dictadas por el sufrimiento, Jorge sintió que se oprimía su corazón, que sus ojos se llenaban de lágrimas.

Paula seguía con ansiedad los cambios que se pintaban en la movable fisonomía de Jorge, y, cuando hubo acabado, dejóse caer en un sillón, escondiendo su rostro entre ambas manos.

—Doctor—observó Paula,—no juzguéis indiscreta una pregunta, hija del más vivo interés. ¿Qué noticia triste acabáis de recibir?

En vez de responder, Jorge tendió la carta a su amiga, que buscó al punto la firma, y dijo:

—De Edmée, y fechada en París... luego, ¿no ha partido? —Leed.

La hermosa huérfana leyó a su vez aquellas páginas desoladas, y sintióse no menos impresionada que el doctor.

—¡Pobre niña! ¡Pobre niña!—murmuraba.

# GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

**SOLO POR 15 DIAS**

Limitación de precios en todas las

## Novedades de Temporada

Escepcional baratura en trajes de playa y campo

|  |              |
|--|--------------|
| Corte vestido, Etamina 1. <sup>a</sup> | 5'00 Pesetas |
| " " Extra                              | 6'00 "       |
| " " Sedalina finísima                  | 7'50 "       |

En todas las importantes Secciones **PRECIOS DE OCASION**  
 NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

## LIQUIDACION

de 5.000 pares calzado  
 para Caballero y Niño

CALZADO CABALLERO de pesetas 20 a 27

IDEM NIÑO de " 8 a 13

Avenida de Alejandro Rossellò, 38

**Fábrica de Calzado**

### POTRO NEGRO

Se vende uno de 6 plomos y medio, con carrerón o sin, según convenga. Para informes, calle de la Barrera número 3--1.ª Santa Catalina.

### OCASION

Se vende en muy buen estado y precio económico una máquina de hacer pasta con todos sus utensilios. Para informes, Andrés Vidal, Pujol 2. Biniatzen.

### NODRIZ

Se desea para lactar en su casa. Para informes, Café de Ripell, Santa Catalina.

### Pérdida

Se ha extraviado un bolso de plata para niña, conteniendo una bolsita de plata y una peseta. Se garantizará su devolución, calle de Perá y Vich número 14-2.º

### Autos

De lance y de marcas Europeas, se desean comprar Ofertes por escrito, Centro de Anuncios.

### Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón).

## Callicida Pizá

Extirpa rápidamente sin molestia ni dolor los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general, es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías, Depósito Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

## Cafè tostado a 5'50 KILO

Colmado Durán, calle Cererols, 11



ANIS VIRGEN

APERITIVO

PALO RESOLIS

Palo Resolis bebida que es mosca garantida y Anís Virgen larga vida alivia, y paga la sed.

Antonio Puig  
 SANSELLAS



### Compañía Pinillos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de Palma a últimos de Julio el vapor

### BARCELONA

Admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para dichos puertos. Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

## URGENTE

Se necesita buena directora modista ganando de 50 a 60 duros mensuales, para un taller nuevo. Hay trabajo todo el año.

Para informes, Avenida de Alejandro Rossellò 65-3.º, Palma.

## 2,000 pares de sabates

Tota vegada que sa nostra liquidació de calzat ha obtingut un éxit tan clamorós, desitjosos de seguir corresponent a nes públic de Mallorca posam a sa venta:

2.000 pares de sabates péra dona, de vellut y de pell, clases extras, tot sola, res de oartó.

**a pesetas 6'90**

¡Aprofitau sa gran ocasió!

Avenida de Alejandro Rossellò 18 y Luis Martí 1 al 9

### Las Manchas, Pecas, Arrugas y Paño del embarazo!

Desaparecen en pocos días usando diariamente a 5 GOTAS de

### Agua Argentina

que además de estas propiedades deja la cara perfumada y fresca de una blancura sin igual y tan aterciopelada y tersa que puede compararse a la más tierna juventud. Las personas de cara arrugada pueden volver a ser jóvenes usando esta AGUA. Puede usarse sin peligro de ninguna clase. Es de uso externo y totalmente inofensivo que sirve para los niños de pecho. Con un solo frasco pueden apreciarse los efectos.

Depositorio: LA ORIENTAL, Barrión de Quetziles, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

### CASA PARTICULAR

Desca de s o tres caballeros de buenas costumbres, para vivir como familia. Informes, Centro Anuncios.

### ¿¿CANAS??

Desaparecen en seguida usando las

### GOTAS GRIEGAS

Único producto en el mundo que devuelve a los cabellos INSTANTANEAMENTE su color primitivo, con toda naturalidad, suavidad y BRILLANTEZ. En las GOTAS GRIEGAS se hace difícil distinguir al pelo ha sido teñido. He aquí la gran fama de que gozan, pues el que las usa una vez, las prefiere a todas sus similares, tinturas y otros.

Precio, 8 pesetas.

Depositorio: LA ORIENTAL, Barrión de Quetziles, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

### Comerciantes y Fabricantes

Ofrezco gran partida de Fécula de patata, y prima japonés y Goma Arábiga «G. roja».

Pedir informes: Constitució, 85, Palma.